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«Закопался как бумаж-
ный червь». Это вы-
ражение, столь час-

то применяемое к архивари-
усам, сегодня кануло в про-
шлое. Ну или почти кануло. 
Документы в бумажном фор-
мате, конечно, по-прежнему, 
проходят через руки специ-
алистов архивов, только эта 
работа вышла на качествен-
но новый уровень XXI века.

К 100-летию 
татарстаНа

В 2018 году государствен-
ная архивная служба респуб-
лики татарстан отметит свое 
100-летие.

Должность уполномочен-
ного Главного управления ар-
хивным делом рсФср была 
введена в Казанской губер-
нии 1 июня 1918 года. тогда 
же была создана комиссия по 
охране архивов и образован 
Казанский губернский архив- 
ный фонд. сегодня архивы рт 
– это более 25,5 тысячи фон-
дов, содержащих 7,2 млн еди-
ниц хранения. В состав архив- 
ного фонда рт включено 4,1 
млн единиц хранения – по их 
объему мы занимаем четвер-
тое место в российской Феде-
рации. Даже зрительно труд-
но представить себе это коли-
чество документов.

сколь угодно долго могут 
сменять друг друга эпохи, ар-
хивные данные всегда будут 
в цене, причем как государс-
твенного значения, так и лич-
ные, семейные «бумаги».

архивная служба респуб-
лики – это подвижный ра-
бочий организм, чутко ре-
агирующий на требования 
времени, изменения в поли-
тической, в социально-эконо-
мической ситуации, новые ве-
яния в гражданском обществе. 
В 2017 году действия службы, 
по словам руководителя Гос- 
архива рт, будут сосредото-
чены на подготовке докумен-
тов, касающихся важной ис-
торической даты – столетия 
образования татарской асср, 
которое будет отмечаться в 
2020 году. «В этом направле-

нии будем «выходить» на за-
рубежные архивы, в российс-
ких регионах, пусть на уров-
не копий, но постараемся со- 
брать максимальное количес-
тво документов и сведений о 
республике», – заверяет ира-
да аюпова.

Но и для самой татарстан-
ской структуры архивов ны-
нешний год стал своего рода 
рубежным. Указом Президен-
та татарстана рустама Минни-
ханова в мае 2016 года Глав-
ное архивное управление при 
Кабинете Министров преоб-
разовано в Государственный 
комитет рт по архивному де-
лу и создано ГБУ «Государс-
твенный архив республики 
татарстан», куда были пере-
даны функции всех архивов 
республики.

К теме развития в татарс-
тане архивного дела в свою 
очередь обратились депута-
ты Комитета Госсовета по об-
разованию, науке, культуре и 
национальным вопросам. На 
этой неделе прошло заседа-
ние комитета, где ирада аю-
пова выступила с подробным 
докладом о перспективах и 
проблемах «архивной» сфе-
ры. Она уточнила, что с из-
менением статуса управления  
добавилась и нагрузка на Гос- 
архив – в виде 46 муници-
пальных и 2552 ведомствен-
ных архивов.

ЭтО ВаМ Не БУМажКи 
ПереКлаДыВать

Значительная часть доку-
ментов архивного фонда от-

ражает историю развития на-
уки, культуры и просвеще-
ния, татарской национальной 
культуры, творчества класси-
ков и просветителей. и все же 
97,5 процента единиц хране-
ния архивного фонда в рт – 
это управленческая докумен-
тация. а вот научно-техничес-
кой документации, отражаю-
щей результаты разработок в 
промышленности, строитель-
стве, реставрации памятников 
культуры, считает ирада аю-
пова, недостаточно. Необхо-
димо также усилить работу по 
комплектованию документов 
по личному составу, аудиови-
зуальной документации. Кро-
ме того, не хватает современ-
ных методик, учитывающих 
передовые тенденции управ-
ления информационным ре-
сурсом. Одной из задач архив- 
ной службы является совер-
шенствование базы источни-
ков ее комплектования.

«сегодня источниками 
комплектования архивов вы-
ступают лишь два процента 
от общего количества юри-
дических лиц, действующих 
на территории республики. 
Зоны развития для нас – до-
кументы по таким крупным 
мероприятиям и проектам, 
как Универсиада-2013, стро-
ительство «таНеКО», инно-
полиса, – отметила ирада 
аюпова. – Однако сегодняш-
ний менеджмент не всегда го-
тов учитывать долгосрочные 
перспективы. и, к сожале-
нию, есть случаи, когда круп-
ные холдинги отказывают-

ся с нами сотрудничать». По 
ее словам, есть вопросы вза-
имодействия с политически-
ми партиями лДПр, «Яблоко», 
другими. Плохо идут на кон-
такт благотворительные, мо-
лодежные, детские, профес-
сиональные творческие ор-
ганизации, такие, например, 
как «сэлэт». «Законодатель-
но мы не можем обязать ком-
мерческие, общественные 
организации, политические 
партии сдавать документы в 
архивы», – пояснила ирада 
аюпова. есть случаи исклю-
чения организаций из спис-
ка источников комплектова-
ния архива историко-полити-
ческой документации. В этом 
году таковыми стали регио-
нальная общественная орга-
низация «Пенсионеры татар-
стана», многонациональный 
Казанский общественно-по-
литический центр, татарское 
общество «Ватан» по связи с 
соотечественниками за ру-
бежом. а вот перспективным 
для сотрудничества с архи-
вом является совет муници-
пальных образований рт.

На страже 
ГОсБеЗОПасНОсти

После распада советского 
союза культура документове-
дения и управления докумен-
тацией была утрачена, гово-
рит ирада аюпова. Но в мире 
ситуация иная. В условиях раз-
вития современного общества 
информация становится очень 
дорогостоящим ресурсом. там, 
где это понимают, развитию 

институтов управления доку-
ментальной, а значит, досто-
верной информацией уделяют 
огромное значение.

Одной из проблемных зон 
архивной службы рт, по сло-
вам председателя Госкомитета, 
является передача в архив до-
кументов при ликвидации ор-
ганизаций. такие вопросы яв-
но не числятся у конкурсных 
управляющих в списке перво-
очередных. а это документы с 
данными планировки зданий, 
систем коммуникационного 
обеспечения. то есть, помимо 
значимости этой информации 
для градостроительной сферы, 
это еще и вопросы антитерро-
ристической безопасности…

«Благодаря поддержке ру-
ководства республики сегод-
ня решаются вопросы пере-
дачи указанных документов 
для дальнейшего хранения, 
но сохранность документов 
должна находиться под осо-
бым контролем каждого ру-
ководителя», – подчеркнула 
ирада аюпова.

сПасти рУКОПись 
тУКаЯ

современные архивы – 
это своего рода зеркало до-
стижений индустриализации. 
В том числе таких, как оциф-
ровка бумажных документов, 
возможность восстановления 
«затухающих» текстов ком-
пьютерным способом. На-
пример, такого уникального 

Татьяна УМРИХИНА, ди-
ректор Керченского ис-
торико-культурного за-
поведника, о ситуации с 
коллекцией «скифского 
золота»:

Теперь, когда 
лучшие наши 
экспонаты оказа-
лись заложниками 
политической 
ситуации, музей 
Алларда Пирсона 
навсегда испортил 
свою репутацию. 
А голландский суд 
показал, чего стоят 
европейские де-
мократия и право. 
Конечно, мы обра-
тимся в суд апелля-
ционной инстанции. 
Наш голландский 
адвокат подготовит 
документы от имени 
крымских музеев.

цитата дня

картина дня

Удерживаем лидерство  
по экспорту 
ТАТАРСТАН ЗАКРЕПИЛСЯ В ПЯТЕРКЕ РЕГИОНОВ-ЛИ-
ДЕРОВ ПО ЭКСПОРТУ (Петр АНДРЕЕВ).
В 2016 году Татарстан отправил за рубеж товаров на 7,5 
млрд долларов, сохранив позиции региона-лидера по экс-
порту, соседствуя с Москвой, Санкт-Петербургом, Тюменс-
кой и Сахалинской областями, сообщает РБК со ссылкой на 
Российский экспортный центр. Сегодня на республику при-
ходится 3,3 процента общероссийских экспортных поста-
вок. В основном это нефть, нефтепродукты и синтетический 
каучук. Среди стран, куда Татарстан чаще всего поставля-
ет продукцию, – Нидерланды, Польша и Белоруссия. Из 85 
регионов Российской Федерации только 20 показали рост 
поставок за рубеж.

В Альметьевске появится  
гибридная операционная
НОВАЯ ОПЕРАЦИОННАЯ ПОЗВОЛИТ В РАЗЫ УВЕЛИ-
ЧИТЬ КОЛИЧЕСТВО СЛОЖНЕЙШИХ КАРДИОХИРУР-
ГИЧЕСКИХ ОПЕРАЦИЙ (Ирина ХАЛИТОВА, «РТ»).
В медсанчасти «Татнефти» и Альметьевска в начале буду-
щей недели откроется первая в ПФО гибридная операци-
онная. Благодаря этому будут освоены новые виды медпо-
мощи пациентам с заболеваниями сердца и магистральных 
сосудов. Операционная представляет собой комплекс но-
вейшего оборудования для проведения высокотехнологич-
ных хирургических вмешательств, сообщили в пресс-служ-
бе Минздрава РТ. Ее открытие стало возможным благодаря 
финансовому содействию ПАО «Татнефть», научной и орга-
низационно-методической поддержки профессора, акаде-
мика РАМН и РАН Рината Акчурина и руководства респуб-
лики.

Есть три миллиона туристов!
НЕ МЕНЕЕ ТРЕХ МИЛЛИОНОВ ТУРИСТОВ ПОСЕТИЛИ 
ТАТАРСТАН В ЭТОМ ГОДУ (Сергей СЕМЕРКИН, «РТ»).
Председатель Госкомитета РТ по туризму Сергей Иванов 
заявил, что в этом году республику посетили не менее трех 
миллионов туристов, рост их количества составил 12 про-
центов. Отрадно, что Казань вошла в тройку самых популяр-
ных российских городов для отдыха в Новый год. Рейтинг 
основан на бронировании отелей и апартаментов с 31 де-
кабря по 8 января.

Неплательщик лишился квартиры
ЖИТЕЛЯ ЗАИНСКА ВЫСЕЛИЛИ ИЗ МУНИЦИПАЛЬ-
НОЙ КВАРТИРЫ ЗА КОММУНАЛЬНЫЕ НЕПЛАТЕЖИ 
(Яна АБАДОВА).
Одинокий и официально безработный 38-летний житель За-
инска три года не платил за жилищно-коммунальные услуги 
и накопил долг в 200 тысяч рублей. Судебные приставы не-
однократно предупреждали беспечного жильца о последс-
твиях, однако он все их требования и просьбы игнориро-
вал. Заинский городской суд вынес решение о выселении 
жильца-неплательщика. Поскольку должник дверь так и не 
открыл, пришлось применить «болгарку», сообщили в пресс-
службе УФССП по РТ. При выселении мужчины из двухком-
натной квартиры в общежитие присутствовали представи-
тели ТСЖ.

в несколько строк

• ДЕСЯТЬ ДЕТСКИХ САДОВ КАПИТАЛЬНО ОТРЕМОН-
ТИРУЮТ в будущем году в Набережных Челнах. Всего же в 
ближайшие пять лет из 119 зданий детских садов в автограде 
планируется отремонтировать 60, сообщили в мэрии города.
• ДЛЯ МОЛОДОЖЕНОВ ИЗ ИНДОНЕЗИИ был проведен 
никах в мечети Кул Шариф. Пара выбрала казанскую до-
стопримечательность из списка красивейших мусульманс-
ких храмов мира. В торжественной церемонии участвова-
ли 25 человек, среди почетных гостей – Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Республики Индонезия в РФ и министр 
культуры РТ Айрат Сибагатуллин, сообщает «Татар-информ».
• ДО ДЕСЯТИ ЛЕТ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ ГРОЗИТ РУ-
КОВОДИТЕЛЮ ФИРМЫ, который в налоговой деклара-
ции по НДС отразил заведомо ложные сведения о фиктив-
ной сделке в расчете на возмещение денежных средств. 
Вместо желаемых 4,5 млн рублей бизнесмен стал фигуран-
том уголовного дела по статье «Мошенничество».
• АРЕСТОВАН ЖИТЕЛЬ УФЫ, пытавшийся перебросить 
через забор исправительной колонии №2 пакеты с комко-
образным веществом. Экспертиза установила, что 26-лет-
ний злоумышленник хотел передать осужденным более 45 
граммов синтетического наркотика.
• ИЗМЕНИЛОСЬ РАСПИСАНИЕ ЭЛЕКТРОПОЕЗДА «КА-
ЗАНЬ – АЭРОПОРТ». Теперь время отправления электрич-
ки из Казани – в 00.01, 08.23, 10.25, 12.25, 14.45, 18.05, 
19.47 и 21.40. Из аэропорта – в 06.35, 09.10, 11.30, 13.20, 
17.15, 18.53, 20.40 и 22.35.

Инструмент  
социального 
партнерства

Трехстороннее соглаше-
ние о проведении соци-
ально-экономической 

политики и развитии со-
циального партнерства на 
2017–2018 годы подписано 
вчера в Доме Правительства 
между Кабинетом Минист-
ров, Федерацией профсо-
юзов и Координационным 
советом объединений рабо-
тодателей РТ. Подписи под 
документом поставили Пре-
мьер-министр Ильдар Хали-
ков, председатель Федера-
ции профсоюзов РТ Татьяна 
Водопьянова и президент 
Ассоциации предприятий и 
промышленников РТ, пред-
седатель Координационно-
го совета объединений ра-
ботодателей РТ Александр 
Лаврентьев.
Ильдар Халиков отметил, 
что первое соглашение меж-
ду Кабинетом Министров РТ 
и социальными партнерами 
было подписано еще в 1992 
году. «Время показало, что 
данный документ носит не 
протокольный характер, а 
является эффективным инс-
трументом конструктивного 
диалога, построения систе-
мы социального партнерс-
тва, выработки единых под-
ходов к решению социально 
значимых проблем», – под-
черкнул он.
По словам Ильдара Хали-
кова, документ подписыва-
ется в непростой период, в 
условиях кризисных прояв-
лений и вызовов. Тем не ме-
нее между профсоюзами, 
объединением работодате-
лей и властью есть понима-
ние.
«Сегодня мы подписываем 
очередное трехстороннее 
соглашение. В нем сформу-
лированы основные направ-
ления и принципы регулиро-
вания социально-трудовых 
отношений на ближайшие 
два года. Отмечу, что ни одна 
гарантия, предусмотренная 
действующим документом, 
не была утрачена. Поэтому 
надо отдать должное нашим 
социальным партнерам за 
конструктивный диалог при 
его подготовке», – резюми-
ровал Ильдар Халиков.
Затем состоялась процеду-
ра подписания соглашения, 
сообщает пресс-служба Пре-
зидента РТ.
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форум

архивы – нить нашей памяти
Ирина МУШКИНА, «РТ» 

самый ранний документ, хранящийся 
в Госархиве рт, – арабская рукопись 
XII – начала XIII веков на пергаменте. 
Это список известной «Книги» си-
байвайхи – знаменитого восточного 
ученого-лингвиста, жившего в VIII веке 
в Басре (территория ирака). Подоб-
ными раритетами можно гордиться. 
Главное – обеспечить им надлежащее 
хранение, что является одной из ос-
новных обязанностей любого архива.

третий форум «Откры-
тие талантов» завер-
шился вчера в Казани. 

На одной из площадок 
КНитУ-Каи собрались 
воспитанники Казанс-

кого открытого университе-
та талантов, их наставники и 
эксперты из разных регионов 
россии, чтобы обсудить задачи 
и насущные проблемы рабо-
ты с талантливой молодежью 
и подвести итоги работы над 
проектами, реализуемыми в 
Университете талантов.

Напомним: впервые в Ка-
зани форум «Открытие талан-
тов» собрали два года назад. 
В пленарном заседании тогда 
участвовал Президент татарс-

тана рустам Минниханов, объ-
явивший о старте госпрограм-
мы «стратегическое управле-
ние талантами в республике 
татарстан на период с 2015 го-
да по 2020 год». В рамках этой 
программы по инициативе 
главы татарстана был создан 
Казанский открытый универ-
ситет талантов – площадка для 
проектных и карьерных стар-
тапов талантливых детей и мо-
лодежи.

Как отметил на пленарном 
заседании нынешнего форума 
первый заместитель минис-
тра образования и науки рт 
андрей Поминов, татарстан 
стал новатором в разработке 
подобной стратегии работы 
с перспективной молодежью, 
основанной на новых педаго-
гических технологиях.

По словам исполнительно-

го директора Университета та-
лантов айдара акмалова, здесь 
работают не только с талант-
ливыми школьниками – воз-
раст потенциальных учени-
ков университета варьирует-
ся от 12 до 30 лет. Главная за-
дача – не оставлять молодых 
победителей различных кон-
курсов, олимпиад, соревнова-
ний один на один с этой по-
бедой, создать благоприятную 
среду, чтобы помочь им разви-
ваться дальше, получать ком-
петенции не в одной только 
узко профессиональной сфе-
ре, а в междисциплинарных 
проектах, где можно получить 
реальные навыки для постро-
ения дальнейшей успешной  
карьеры.

талантлив? Учись дальше
В Казани в очередной раз обсудили проблемы  
и перспективы работы с одаренной молодежью
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соглашение

сегодня в россии 
отмечается День 
ракетных войск 
стратегического 
назначения (рВсН). 

Являясь главным сухо-
путным компонентом 
стратегических ядер-

ных сил страны, эти войска 
находятся в постоянной бо-
евой готовности. Неслучай-
но их называют ядерным 
щитом Отчизны.

сердечно поздравляя та-
тарстанцев, несущих службу 
в подразделениях рВсН, и ве-
теранов этих войск с празд- 
ником, военный комиссар 
рт сергей Погодин подчер-

кивает: «своей повседневной 
деятельностью вы внесли и 
вносите неоценимый вклад 
в дело укрепления обороно- 
способности родины, что вы-
зывает искреннее уважение к 
вашей нелегкой ответствен-
ной службе». Генерал-майор 
Погодин желает воинам-ра-
кетчикам и ветеранам служ-
бы крепкого здоровья, счас-
тья, благополучия и новых ус-
пехов в ратном труде на благо 
нашего Отечества.

дата в календаре

Ядерный щит 
Отечества

Далее – на стр. 2

Далее – на стр. 2

> 4
ИТОГИ  
И ПЛАНЫ

сбылось ли ваше 
желание, загаданное 
возле прошлогодней 
елки?

блицопрос

> 4
ФАНАТСКИЙ  
СЕКТОР

В драматической 
концовке  
«УНиКс» проиграл 
испанцам

баскетбол

> 3
КАЧЕСТВО  
ОБРАЗОВАНИЯ

растет  
грамотность, но 
не практическая 
ценность знаний

школа

> 3
НАШЕ  
БЛАГОПОЛУЧИЕ

россияне не 
хотят экономить 
на новогодних 
праздниках

тенденции

Правительство Татарста-
на обратилось к граж-
данам республики с 

официальным заявлением.
«В последнее время участи-
лись случаи получения жите-
лями Республики Татарстан 
информационных сообщений 
с призывами изымать средс-
тва из банков нашей респуб-
лики, о закрытии банков и 
другой негативной информа-
ции, – отмечается в заявле-
нии. – Данные сообщения не 
соответствуют действитель-
ности и направлены на то, что-
бы посеять панику и напряже-
ние в обществе.
Официально заявляем, что 

ситуация в банковском секто-
ре республики находится под 
контролем. У банков Татар- 
стана достаточно капитала и 
ликвидных ресурсов для ис-
полнения своих обязательств 
перед клиентами и осущест-
вления расчетов.
Просим вас не поддаваться 
панике и исключить распро-
странение указанной ложной 
информации. Правовая оцен-
ка действиям организаторов 
данной информационной ата-
ки будет дана компетентны-
ми органами», – говорится в 
заявлении. Об этом информи-
рует пресс-служба Президен-
та РТ.

сообщение

Официальное заявление  
Правительства Республики Татарстан
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Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»


